

Neil Davidson (1957-2020) in memoriam

Por Pablo García (UBA/Fac. Filosofía y Letras)

skapablo18@gmail.com

A los 62 años, falleció, luego de una larga lucha contra el cáncer, el sociólogo escocés Neil Davidson. Fue profesor en la Universidad de Glasgow con una importante trayectoria de activismo en organizaciones trotskistas. Contribuyó teórica y políticamente en los últimos años con el análisis acerca de la situación política británica, el independentismo escocés, la crisis de la Unión Europea y el *Brexit*. Si bien es poco conocido en el mundo de habla castellana, su contribución al marxismo es enorme, habiendo dedicado innumerables textos a la discusión de problemas fundamentales del socialismo revolucionario.

A principios de este siglo publicó, a través de Pluto Press, dos libros en los cuales analiza la historia de Escocia; *The origins of scottish nationhood* (2000) y *Discovering the Scottish Revolution, 1692-1746* (2003). En estas obras plantea la discusión del concepto de nación, sus orígenes y sus implicancias para la acción de los militantes socialistas en la actualidad. Pero además de estos trabajos centrados en la historia escocesa, el otro gran eje de su obra fue el estudio del marxismo y su historia. Aquí sobresalen numerosos artículos, pero sobre todo los libros que se sumergen en cuestiones tales como la teoría de la historia del materialismo histórico, la teoría del desarrollo desigual y combinado¹ o de la revolución permanente, como en *Holding fast to an image of the past: explorations on marxism and history* (2014) y, sobre todo, su libro traducido al castellano *Transformar el mundo. Revoluciones burguesas y revolución social* (2012). En este trabajo monumental reconstruye la historia del concepto de revolución burguesa y los debates que generó, en especial dentro del marxismo, a lo largo de diferentes etapas transcurridas entre los siglos XIX y XX. Es un libro que discute minuciosamente cuestiones teóricas cruciales y que, al mismo tiempo, busca sacar las conclusiones prácticas (políticas) de esas discusiones para la acción concreta en el momento actual.

Es de destacar también un escrito, en el contexto del centenario de la revolución de octubre, sobre León Trotsky como historiador y su libro *Historia de la Revolución Rusa*; en el que muestra la talla del análisis de Trotsky y su aplicación magistral del materialismo

histórico en una obra historiográfica *History From Below* (2018).²

La obra de Neil Davidson es un aporte renovador para el marxismo y un valiosísimo legado que quedará para la clase obrera. Representa a la perfección la tradición marxista, que combina en sus textos una gran rigurosidad teórica, con un objetivo polémico y de clarificación para la lucha de los militantes revolucionarios por el socialismo.

Difundir su obra es el mejor homenaje a su memoria.

Notas

¹ Davidson, Neil (2017) "Uneven and Combined Development: Modernity, Modernism, Revolution: The Classic Forms of Uneven and Combined Development" en *Revolutionary socialism in the 21st century*, 3/2/2017 recuperado de <https://www.rs21.org.uk/2017/02/03/revolutionary-reflections-uneven-and-combined-development-modernity-modernism-revolution-1-the-classic-forms-of-uneven-and-combined-development/>

² Davidson, Neil (2018) "History From Below. Leon Trotsky's History of the Russian Revolution remains a singular work of Marxist historiography" en *Jacobin*, 12/1/2018 recuperado de <https://www.jacobinmag.com/2018/01/leon-trotsky-russian-revolution-stalin-lenin>